

**Le problème des chiffres :
Les dépenses militaires dans les pays en développement**

Le secteur public consacre généralement peu de ressources au processus du développement, et leur répartition constitue l'un des facteurs clés qui déterminent le rythme du progrès économique, les secteurs où il se manifeste et la question de savoir si ce progrès peut être maintenu à long terme. C'est pourquoi il y a normalement, quant à l'incidence sur le développement économique, une relation d'interdépendance entre les ressources publiques consacrées à des fins militaires et/ou de sécurité et celles destinées à la prestation efficace de services sociaux indispensables.

Cette relation n'est cependant pas linéaire. Abstraction faite de tous les autres facteurs sociaux et compte tenu des conséquences économiques seulement, un certain niveau minimum de sécurité nationale est essentiel pour la conduite des affaires, tout comme il faut un appareil juridique capable, au moins, de faire respecter les contrats commerciaux. Une fois que ce niveau minimum de sécurité nationale existe, la relation entre les dépenses militaires et le progrès économique commence à s'établir. La définition de ce qu'est un niveau « acceptable » de dépenses militaires (supérieur au niveau minimum) au-delà duquel toute dépense est jugée « excessive » (et restreint les perspectives de développement économique) est devenue un sujet de débat dans les milieux qui s'intéressent aux questions de développement.

Pour examiner la question, nous signalons, ici, les faiblesses et lacunes que comportent les données actuellement disponibles sur les dépenses militaires et nous définissons les indicateurs qui pourraient être utiles dans les analyses et comparaisons internationales. En conclusion, nous disons que, sans exception, toute affirmation selon laquelle tel ou tel pays dépense trop dans le secteur militaire et, par conséquent, compromet son développement économique, doit être fondée sur les données disponibles et sur une vaste évaluation subjective et non numérique. Même si des données ventilées par pays et comparables existaient, il n'y aurait aucun paramètre quantitatif objectif applicable à tous les pays pour établir à quoi correspondent des niveaux acceptables de dépenses militaires. Il nous faut donc procéder à une analyse par pays afin de cerner le contexte où l'armée fonctionne et entretient des rapports avec d'autres institutions nationales et internationales.

Les données

Il n'y a pas d'indicateur unique des dépenses militaires (ni de rapport entre elles et une autre donnée) qui décrive précisément l'influence de l'armée sur l'économie et